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А проблемной она была из-за интенсивного движения
транспорта, необустроенности парковок и опасности пере-
движения детей, которые были вынуждены «лавировать»
между машинами, чтобы попасть, например, в «Улей», или в
музыкальную школу, или в детский сад «Руккилилль». Разме-
щение на этом «пятачке» трёх детских учреждений уже давно
требовало особого внимания к этому отрезку улицы Маяковского
– от улицы Валерия Чкалова до улицы Кеск. 

Первый этап комплексного проекта реконструкции пред-
усматривает ремонт проезжей части, строительство восточного
тротуара, то есть тротуара вдоль зданий «Улья» и музыкальной
школы, парковки, ливневой канализации, реконструкцию осве-
щения. Предполагается и оборудование «парковочного кармана»
возле аптеки. Работы первого этапа должны завершиться к

концу этого года. Их ведёт выигравшее конкурс подряда OÜ
“N&V“. Снос деревьев на этом отрезке улицы был связан, как
говорят в отделе городского хозяйства, именно с её рекон-
струкцией. 

Сроки второго этапа работ пока ещё не определены. Он
предусматривает строительство тротуара вдоль забора детского
сада, создание дополнительных парковочных мест обществен-
ного пользования. «Финский» дом по улице Маяковского, 9, в
будущем году предполагается снести. Пока же горуправление
заключило договор с OÜ «Amerplastar EST» о покупке у него
этого здания. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Долгое время остававшаяся проблемной улица Владимира Маяковского скоро перестанет быть таковой:
началась её комплексная реконструкция.

Улица Маяковского скоро перестанет быть 
проблемной

«Плиткой выложены пол и стены в парилках, в коридоре, к
ним ведущем. Но самое главное, что у нас стояла самодельная
«парилка», которая вызывала претензии со стороны пожарной
инспекции и энергонадзора. Теперь в бане новые печи, отвечающие
всем современным требованиям. И ещё: старые печи были «дол-
горазгорающимися». Чтобы обеспечить выполнение заказа, тре-
бовалось на разогрев шесть часов. По этой причине мы были вы-
нуждены  отказывать торопящимся попариться. Теперь нагрев
занимает два часа. Уменьшилась энергоёмкость – это плюс, если
говорить об экономии электроэнергии», - сказал руководитель
спорткомплекса Николай Денисенков. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Всё практически готово, чтобы обновлённая баня в спорт-
комплексе могла принимать посетителей. Не хватает одного,
но важного гаджета - пульта управления отоплением.

В ожидании гаджета
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Что предпочтительнее?

У каждого варианта есть плюсы и ми-
нусы (от цены до протяжённости дороги
для транспорта, вывозящего мусор; от
возможностей размещения контейнеров
на внутриквартальных территориях до
опасений, что, сломав имеющуюся си-
стему, горожане не выиграют опять же в

цене). Мы спросили жителей города на
улицах, по телефону, в редакции в ходе
бесед по другим проблемам, к какому
варианту они склоняются. Интересно
было узнать и мнение «родоначальника»
сбора бытового мусора машинным спо-
собом Анатолия Новохатского. К нему
первому мы и обратились.

Анатолий НОВОХАТСКИЙ: Воз-
можно, современные технологические и
прочие условия позволяют городу перейти
на контейнерный вариант. Не берусь су-
дить. Хотя в своё время пришлось по-
тратить немало нервов и сил на то, чтобы
избавиться от мусорных ящиков за счёт
введения сбора бытового мусора в спе-
циализированные машины. Трудно было
убедить руководство завода (а оно тогда
было определяющим звеном в городской
жизни), что сбор мусора в машины и ги-
гиеничнее, и экономичнее. Не знаю,
какие сейчас требования к установке
контейнеров существуют, но тогда они
(и, соответственно, затраты) были суро-
выми. Сегодня же не стоит забывать о
требованиях ЕС. Если контейнерный
сбор отходов, их обязательная сортировка
диктуют новые правила, то придётся им
следовать. Если будет «сборный мусор»,
то и расценки на него выше, а за сорти-
рованный – меньше. Но готовы ли горо-
жане заниматься сортировкой? И где
будут контейнеры, к примеру,  для изно-
шенных  ботинок, штанов и т.п.? Где
можно, скажем, в микрорайоне поставить
у дома несколько контейнеров в ряд –
для одного, второго, третьего? Около до-
мов или где-то в отдалённости?  Вопросов
много. Сбор опасных отходов в городе
организован, но это не мешает кому-то
подкидывать «бэушные» телевизоры и
прочее «до кучи» к ныне существующим
контейнерам. Готовы ли горожане к из-
менениям в сборе отходов? Если в кон-
тейнер для смешанного мусора люди бу-
дут бросать всё подряд, то это обернётся
штрафными санкциями для муниципа-
литета. Воспитать же культуру сорти-
ровки… На это потребуются длительное
время, дисциплина людей и жёсткий
контроль со стороны тех, кто отвечает
за этот сегмент работы в городе.    

Валентина КОРОБЕЙНИКОВА:
Меня устраивает нынешний вариант.
Мне кажется, что это более чистый способ
сбора отходов для города. Контейнеры?
Около них будут образовываться свалки,
как и сейчас бывает.

Владимир ЕРШОВ: Первый вариант
для меня самый приемлемый. Эта система

отработана годами, силламяэсцы к ней
привыкли. И не надо думать, что при-
вычка – это обязательно консерватизм,
препятствие новому. Что говорит против
нынешнего варианта? Некоторые неудоб-
ства по времени прибытия мусоросбо-
рочной машины? Но для большинства
это не препятствие. Я, увы, почти никогда
не успеваю к «мусоровозке», но ведь
есть контейнеры, всем в городе известные.
Проезжая мимо, всегда могу выбросить
домашний мусор в этот сборный ящик.
Нет сложностей-трудностей. Действую-
щая система вполне жизнеспособна. А
предлагаемые новшества – это, скорее
всего, не для людей, а для обозначения
движения ради движения.

Юлия АГАПЧЕВА: Мне нравится
четвёртый вариант, когда бы контейнеры
стояли у каждого дома. Не надо будет
приноравливаться к приезду машины.
Место около дома, где контейнеры по-
ставить, есть (там раньше был домик
отходов). А то опоздал, и думаешь: куда
с мусором податься?

Андрес АБАМОВ: Домики отходов
мне кажутся самым интересным вари-
антом. Видел их в таллиннских ново-
стройках. Вполне хорошо. Сбор в «точ-
ках»? Тоже можно рассматривать как ва-
риант. Но если честно, пока не могу вы-
сказаться конкретно «за» или «против».
Надо подумать, надо посмотреть в эс-
кизном, виртуальном виде, как будет вы-
глядеть новое. Хорошо то, что мы не бу-
дем «привязаны» к машине.

Вера ГОРШКАЛЁВА: Мне кажется,
что приемлемее второй вариант. Дойти
до контейнеров особого труда не составит,
думаю, что это будет не дальше, чем до
машины, зато не надо смотреть на часы
– успею или не успею выбросить мусор.
А вот ставить контейнеры около каждого
дома не стоит.

Екатерина СТЕЦЕНКО: Я - за третий
вариант. Домики отходов уже становятся
нормой в Эстонии. Но многое зависит
от людей, от их сознательности. Сорти-
ровка нужна. Да, это для Силламяэ внове,
но постепенно люди к этому привыкнут.

Наталья ЕРМАКОВА: Около дома
контейнеров точно не надо. Мухи, крысы
потянутся сюда. Конечно, всё зависит
от того, как чётко в срок будет мусор
вы во зиться. Пункты сбора в большие
контейнеры в определённых местах –
тоже неплохой вариант, но опять же в
том случае, если вывоз мусора будет
контролироваться, а контейнеры не пе-
реполняться так, что крышку не закроешь.
У нас около дома стоял контейнер, запахи
не радовали, да и забивался он выше
крыши. А контейнеры у почты, на улице
Гагарина… В выходные их не опусто-
шают, и сразу чувствуется результат.
Если устанавливать «общественные кон-
тейнеры», то кто-то должен отвечать,
чтобы мусор вывозили по мере их на-
полнения. Но “мусоровозки” я бы тоже
не исключала. Может, нужен какой-то
смешанный вариант. 

Виктор АШЛАПОВ: Думаю, что око -

С какого момента бытовой вопрос становится глобальным? Когда человек
перебарщивает в панибратстве с природой. Указать ему на это призвана не
только совесть, но и директивы сверху. Для Эстонии «верх» - Евросоюз.
Тема сбора и утилизации бытовых отходов не нова, но поступают всё новые
и новые требования, которые воленс ноленс надо выполнять. 

На актуальную тему
Мы и наши отходы: выбираем
вариант

Официально сказано
Государство требует от всех местных
самоуправлений иметь Программу по
отходам на период с 2018 по 2022 годы.
Кроме того её наличие  открывает воз-
можность получить что-то из госбюд-
жета на её осуществление. 
6 сентября в «Силламяэском вестнике»
было опубликовано сообщение город-
ского Управления о том, что проект
Программы доступен с 24 сентября по
8 октября 2018 года в горуправе (ул.
Кеск, 27) и на городском сайте www.sil-
lamae.ee До указанного срока, то есть
до 8 октября, принимаются пись-
менные предложения, возражения и
вопросы по проекту. Состоится и его
публичное обсуждение, дата которого
будет доведена до общественности в
«СВ». Но ещё до этого официального
извещения мэр Тынис Калберг в «Сил-
ламяэском вестнике» (смотрите номер
газеты от 12 июля с.г.) обосновал не-
обходимость Программы и обозначил
четыре возможных варианта, по кото-
рым в перспективе можно двигаться,
если говорить о сборе бытовых отхо-
дов.
Вариант первый: оставить в основе
существующую бесконтейнерную си-
стему. Вариант второй: создать  сеть
пунктов (примерно 26 ) сбора бытовых
отходов, в каждой точке установить по
три глубоких контейнера для смешан-
ного мусора, контейнер для сбора бу-
маги, картона и биологически разла-
гающихся отходов. Третий вариант
предполагает установку домиков для
отходов вместо крупных контейнеров,
которые могут заменить небольшие для
смешанного мусора, для бумаги, картона
и других биоразлагающихся отходов.
В домиках было бы место для приёма
крупногабаритного хлама. И четвёртый
вариант -  установка контейнеров с
возможностью сортировки мусора около
каждого жилого дома.

http://www.sillamae.ee
http://www.sillamae.ee
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ло каждого дома контейнер –
это перебор. Оставил бы так,
как сейчас есть. Многое за-
висит от сознательности. Я,
например, делал ремонт в
квартире. Придерживался пра-
вил, которые в городском эко-
логическом буклете были на-
писаны. А мелкий мусор…
Не успел к мусоровозной ма-
шине вынести, так по дороге
на своей подскочу к контей-
неру - и всё. Проблема в дру-
гом: контейнеры не должны
переполняться. Для пожилых
же людей привычнее к «му-
соровозке» сходить.

Галина ЩЕРБАКОВА: Я
категорически за нынешнюю
систему сбора и категорически
против контейнеров около до-
мов. Надо представить, как
слетаются птицы, чтобы чем-
то у контейнеров поживиться.
Никто ведь не может гаран-
тировать соблюдение не про-
сто графика опорожнения кон-
тейнеров, но и реагирования
обслуживающей фирмы на
просьбу  вывезти мусор вне
графика, если контейнер пе-
реполнен. Но это моё мнение,
а коллективное будет после
того, как поговорим с членами
нашего квартирного товари-
щества и потом обсудим на
правлении.

Сергей БЕРЕЗАН: Как
есть – так и хорошо. Ради чего
менять систему? Станет мень-
ше мусора в городе? Сомне-
ваюсь. Контейнеры… Видел
их переполненными и то, что
творится возле них в этом слу-
чае.

Виктор БОРСУК: Меня и
нынешний вариант устраивает.
Изменения же, как показывает
опыт моей жизни, заставляют
задуматься. Кто будет опла-
чивать нововведения? Что до-
роже обойдётся – реформы
или несколько больший та-
риф? И ещё вопрос: кому это
нужно?  В любом случае все
хлопоты будет оплачивать
местное народонаселение. Хо-
чется увидеть конкретный рас-
клад: от того, что есть,  и до
того, что будет. Вывоз мусора
машинами, может, чуть доро-
же обходится, но зато чисто в
городе. Контейнеры будут за-
крытые? А сели их из-за пе-
реизбытка мусора закрыть
нельзя? Кто в ответе? Самим
сортировать бытовой мусор
на дому, а потом раскладывать
по контейнерам с нужной мар-
кировкой? Подход правильный
и нужный, но потребуется как
минимум поколение людей,
которые будут считать это нор-
мой. Действующая система
сбора отходов в Силламяэ до-

статочно отработана, привыч-
ка, опыт и т.д. в нашем случае
вырабатывались многими го-
дами. Допустим - поменяли
систему. Но кто будет пере-
учивать людей, какими спо-
собами, какими путями? 

Анастасия СОЛОМАХИ-
НА: Меня устраивает вариант
с мусорной машиной. На мой
взгляд, это наиболее чистый
для нашего города способ сбо-
ра отходов. Будут контейнеры
– рядом будет мусор, а он –
приманка для птиц и грызунов.
Конечно, не хочется, чтобы
под окнами кружились вороны
или чайки со своим гамом.
Может, нынешняя система -
сила привычки, но идти с вед-
ром или пакетом куда-то  к
контейнеру в некой точке…

Григорий КРЫЛОВ: Я за
тот вариант, который есть се-
годня. Во-первых, установив-
шийся обычай. Не успел к ма-
шине для сбора отходов – есть
контейнер, который по пути.
Менять что-то на что-то  с
неизвестно каким результа-
том… Не знаю, но меня
устраивает то, как есть сего-
дня.

Нина СЕМЁНОВА: Пом-
ню, как мы складировали бы-
товые отходы в ящики у домов.
Это были, кажется, 60-е годы.
С введением системы сбора
отходов с помощью «мусоро-
возок» город стал значительно
чище, ухоженнее. Мне кажет-
ся, было бы правильным эту
систему сохранить, но доба-
вить ещё несколько объёмных
контейнеров, установив их в
разных местах города, чтобы
люди при необходимости мог-
ли воспользоваться и ими.
Обязательно надо сохранить
для жителей города возмож-
ность раз в месяц на спецма-
шину выбросить бумагу, кар-
тон. То есть нынешний метод
сбора отходов можно назвать
смешанным: «мусоровозки»
плюс контейнеры в некоторых
местах города и плюс машина,
собирающая ежемесячно бу-
мажные отходы.  Такой вари-
ант вполне приемлем. Кстати,
мои кохтла-ярвеские друзья
завидуют чистоте нашего го-
рода и считают, что такой ме-
тод сбора отходов, как у нас,
правильный.

Галина КРАСИЛЬНИКО-
ВА: Мы обсуждали проблему
сбора отходов в семье и при-
шли к выводу, что нынешняя
система – самая хорошая.  Я
помню, сколько проблем до-
ставляли установленные у до-
мов ящики: чего только туда
не выбрасывали! Иногда при-
дёшь с мусором к этому ящику,

а уже всё завалено, вокруг
вьются мухи. Летом нельзя
было окно открыть из-за них.
При открытых крышках птицы
(рассадники болезней) разно-
сили мусор по улицам. Я не
против установки дополни-
тельных контейнеров в городе,
но они не должны заменять
мусоровозные машины.

Лариса ГРАБОВА: Вари-
ает с установкой домиков от-
ходов мне нравится. В нашем
случае (я живу в доме  N 12
по бульвару Виру) это мог бы
быть общий домик на три ад-
реса: Юрия Гагарина, 5,  Виру,
8, и 12.  Есть и место, где до-
мик можно было бы поста-
вить. Но он должен обязатель-
но закрываться на ключ, ко-
торый должна иметь каждая
квартира, чтобы посторонние
лица не имели к нему доступа.
Тогда бы у домика был поря-
док,  мусор не разрывали пти-
цы, собаки, не разносили
мухи, то есть, с точки зрения
экологической, было бы всё
соблюдено. Но если всё-таки
склоняться к варианту первому
и  сохранить нынешнюю си-
стему сбора отходов, то, счи-
таю, она должна быть усовер-
шенствована. Минус её в том,
что не у каждого есть воз-
можность выбросить мусор
именно в обозначенный в гра-
фике срок – это одна из причин
того, что мешки с мусором
оставляют у столбов, зданий,
деревьев.

Наталья МОРОХОВА:
Самым удобным и практич-
ным, на мой взгляд, был бы
4-й вариант, но зачастую на-
блюдая недобросовестное от-
ношение жителей города, в
том числе и жильцов нашего
дома, к утилизации своего му-
сора, возникают сомнения, что
этот вариант нам подходит.
Дворы наших домов могут
превратиться в помойки, а от-
сюда - крысы, неприятные за-
пахи, чайки,  бакланы, люди,
роющиеся в контейнерах. Мне
приходилось наблюдать по-
добное в Швеции. До массо-
вого потока мигрантов такая

система, как описана в чет-
вёртом варианте, там действо-
вала отлично, сейчас этого не
скажешь. Поэтому считаю, что
нужно оставить традицион-
ный, хорошо зарекомендовав-
ший себя десятилетиями ва-
риант, но дополнительно к
имеющемуся пункту приёма
отходов открыть ещё два (в
разных частях города).

Юлия КУЗНЕЦОВА: Я
сторонник ныне действующего
варианта сбора отходов.  Ду-
маю, что под график движения
мусорной машины можно под-
строиться любому. И к тому
же график - не догма, его мож-
но и совершенствовать. Зато
мусор не скапливается, ис-
ключается возможность по-
явления мух, грызунов, запа-
хов. Но что, на мой взгляд,
надо бы добиться, так это при-
учить людей сортировать му-
сор в домашних условиях по
пакетам, то есть выбрасывать
его уже подготовленным к
утилизации. Возможно, это
удешевило бы его утилизацию
на свалках. Установка контей-
неров у каждого дома – не
лучший вариант.  Во-первых,
оборудование площадок для
них и  приобретение контей-
неров ляжет ношей на бюджет
города и на квартирные това-
рищества. Во-вторых, это при-
ведёт к дополнительной на-
грузке на дворников, которые
будут вынуждены оказавший-
ся вне контейнера мусор уби-
рать (людей, не соблюдающих
правила складирования, не-
мало).  То есть у этого вари-
анта сбора отходов много не-
достатков.

Опрос провели 
Николай КЛОЧКОВ и

Лидия ТОЛМАЧЁВА

…Если у вас, уважаемые
читатели, есть интересные
идеи, предложения по об-
суждаемой теме, направляй-
те их в городское Управление
или поделитесь ими на стра-
ницах «Силламяэского вест-
ника».
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Согласно первоначально подтвержден-
ным данным, 15 сентября 2018 года при-
роду очищали от мусора 13 миллионов
человек. В настоящий момент данные ещё
только поступают в штаб оргкомитета, и
поэтому пока невозможно назвать коли-
чество собранного мусора, который участ-
ники Всемирного дня чистоты собрали
по примеру и при посредничестве жителей
Эстонии. Окончательные итоги Всемирного
дня чистоты будут подведены в октябре.

Среди наиболее масштабно вышедших
на борьбу со свалками стран Индонезия –
примерно 3,4 млн, Пакистан – 3 млн,
США – 1,5 млн, Украина – 1 млн, Непал –
535 000, Кыргызстан – 420 000 и Румыния
– 335 000 человек. 

Во многих местах участию в акции ме-
шала стихия. Бушующий в Азии супер-
тайфун «Мангхут» принес с собой сильные
дожди и штормовой ветер, из-за чего свои
акции частично либо полностью решили
отложить Филиппины, провинция Гуандун
в Китае, Гонконг, Макао и Тайвань. В Гон-
конге уборка запланирована на 6 октября,
в Макао – 23 сентября, в Тайване состоится
уборка на побережьях 29 сентября, а Фи-
липпины подключатся 22 сентября. 

Жители США в Северной Каролине и
Южной Каролине не смогли принять уча-
стие во Всемирном дне чистоты из-за ура-
гана «Флоренс». Уборки состоятся, когда

восстановятся благоприятные погодные
условия. По той же причине отменились
уборки и в штатах Вирджиния, Джорджия
и округе Колумбия. Команда в Домини-
канской Республике перенесла уборку на
22 сентября из-за обрушившегося на регион
Карибского моря урагана под названием
«Исаак».

По словам руководителя Всемирного
дня чистоты Эвы Трууверк, гораздо важнее
итогов в цифрах то, что 15 сентября  со-
стоялось что-то совершенно невиданное,
и намного важнее статистики изменение
отношения к проблеме, ради которого
люди и вышли на уборку в разных странах
в один и тот же день. 

«Не мы нужны планете, а планета нужна
нам. Утром 16 сентября я остро почув-
ствовала, что у нас как у людей теперь
прибавилось надежды, - сказала Трууверк.
– Будучи эстонкой, я горжусь, что мы дей-
ствительно смогли подарить миру что-то
совершенно уникальное по случаю сто-
летнего юбилея государства. Свой вклад
в это внесли те 50 000 эстоноземельцев,
которые вышли на первую однодневную
уборку с предварительным картографи-
рованием свалок «Сделаем! 2008»; 5000
волонтёров, которые в течение последних
пяти лет помогали организовывать уборки
в мире и сделали объединяющую все части
общества модель однодневной уборки

международной, а также 500 волонтёров,
которые трудились именно во имя того,
чтобы Всемирная уборка стала реаль-
ностью. Также свой неоценимый вклад
внесли наши партнеры и спонсоры, кото-
рые в нас верили. Мы сделали!».

Важно подчеркнуть, что работа граж-
данского движения «Сделаем!» не завер-
шится 15 сентября Всемирным днём чи-
стоты, так как на воскресной пресс-кон-
ференции был представлен «План устой-
чивой чистоты», который даёт государст-
вам, бизнесу, некоммерческим организа-
циям конкретные рекомендации о том,
как относиться к порожденной мусором
проблеме с позиции сохранения устойчи-
вой чистоты, чтобы существенно снизить
загрязнение в мире. 

В Эстонии во Всемирный день чистоты
убирали преимущественно леса и побе-
режья. В уборке участвовали по меньшей
мере 9500 человек, всего в работе нахо-
дились 300 зарегистрированных локаций.
На каждого человека приходится в среднем
по 500 литров мусора, или 5 мешков по
сто литров. 

По словам руководителя команды Все-
мирного дня чистоты в Эстонии Раймо
Матвере, одной из целей уборки в нашей
стране было взбудоражить словно задре-
мавших жителей Эстонии. «Хотя несанк-
ционированных свалок с годами у нас
стало намного меньше и ситуация намного
улучшилась, мусора  все-таки еще очень
много. Я надеюсь, что нам хотя бы не-
множко удалось пролить свет на мусорную
слепоту и в Эстонии», - заключил Матвере. 

План чистого мира: 
https://www.worldcleanupday.org/future
Сайты: www.worldcleanupday.org;
www.maailmakoristus.ee

Татьяна ЛАВРОВА, координатор
Всемирного дня чистоты

Окончательные итоги еще не подведены, но уже ясно, что координируемый
Эстонией Всемирный день чистоты при участии 144 стран стал самой мас-
штабной акцией по уборке мусора в истории. В 11 государствах Всемирный
день чистоты пришлось отложить из-за плохих погодных условий.

Из официальных источников

В рамках этого проекта в течение года
бесплатную или льготную юридическую
помощь получили свыше 11 000 человек,
но ещё наверняка много тех, кто нуждается
в правовой помощи. Обращения людей
связаны, в основном, с долговыми или
семейными вопросами: споры с кредито-
рами, проблемы с банками и инкассо-фир-
мами, с разделом имущества или опекой
за ребёнком. Также юристы давали советы
по вопросам споров с работодателем, с
соседями или внутри квартирных товари-
ществ, при получении наследства,  а также
в вопросах обращений в департаменты и

местные самоуправления.
Для получения правовой помощи на

льготных условиях необходимо сделать
следующее:

1) заключить договор и оплатить 5
евро за заключение договора (действует
один календарный год. Это значит, что в
течение года на повторное консультиро-
вание заключать договор не нужно и вно-
сить эту плату тоже не надо);

2) предварительно забронировать
время по адресу www.juristaitab.ee или
позвонив по телефону 688 0400.

Затем у человека есть право получить

в общей сложности до 15 ЧАСОВ ПРА-
ВОВОЙ ПОМОЩИ, из которых:

* 2 первых часа полностью бесплатны
(государство оплачивает 40 евро за час).

* 3 последующих часа будут стоить 20
евро в час (государство компенсирует
остальные 20 евро).

* 10 последующих часов клиенту не-
обходимо оплатить из расчета 40 евро/час.

Согласно практике «Eesti Õigusbüroo»,
среднее консультирование продолжается,
как правило, меньше двух часов. Это зна-
чит, что благодаря первым бесплатным
часам приёма всегда можно будет найти
решение для более простых или типичных
ситуаций.

Клиент может выбирать из трёх вари-
антов: консультирование по телефону, кон-
сультирование по Интернету или личная
встреча с юристом в конторе «Eesti
Õigusbüroo» (Йыхви, Нарва или другие
уезды).

Информацию о бесплатных или льгот-
ных приемах юриста можно найти на
сайте www.juristaitab.ee

Также можно получить информацию и
по телефону 688 0400.

В ближайшее время будет также дана
информация об оказании бесплатной
правовой помощи для жителей Силла-
мяэ.

Всемирная уборка объединила 
144 страны

Есть возможность получить 
бесплатную или льготную 
правовую помощь
Министерство юстиции и «Eesti Õigusbüroo» предлагают БЕСПЛАТНУЮ
или НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ правовую помощь жителям Эстонии, чья
месячная зарплата составляет меньше 1981 евро. На помощь придут 27
юристов по всей Эстонии, чей средний опыт работы составляет 17 лет. В Ида-
Вирумаа правовую помощь можно получить в двух местах: в Йыхви по
адресу Кесквяльяк, 1, и в Нарве по адресу Таллиннское шоссе, 8-1. Всего по
Эстонии 15 контор, и вдобавок можно проконсультироваться по телефону
или по Интернету.

https://www.google.com/url?q=https%3A%2F%2Fwww.worldcleanupday.org%2Ffuture&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNETa_qtcLLWKV5OB0ZwKUGP7XSqug
http://www.google.com/url?q=http%3A%2F%2Fworldcleanupday.org%2F&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNGzBgL3XLm2YINKKe1fJfBsiVkuFg
http://www.google.com/url?q=http%3A%2F%2Fwww.maailmakoristus.ee%2F&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNG61BjpFB4LdQuki6oYAoIBUiZEuA
https://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2Fwww.juristaitab.ee%2F&h=AT0v3pWJZejkal8VsZsV6LWghOlAsw92xxNNf4dHj-g_1-8vYecMUJ4XThoNXw89BqdVxbKLcltv67MtXOOdiw73TMfjr2Z_AvP0ZCBjDrAFl61hhwQdZEUQQYnRa3GajI2QhSqK9whi3dobQwFqMfGHaZEpqZl1Q3HJ9AvfS5KZ5RLxDDs-eEQckew7coIOgN-Jw224h86CQvdrFQ-rCk2uK7eEqtHrCtpkZLeiLQEWid7Lxn3LGs1kpwjJgW9vX8pSdjZ9KsZASzA_lybu4Tdl9xB-TZ0HSsRsjqvIyYEl4udeJwia4QKV4EKzDDsjumO4vgphvg_3kngFJAJE5MrjlhDu-iYqoxrsnKL4Kiwtic7hRHtFHwehZkJhj16oqr-iRpxgaloKy36a0a1b0nXWkt3__zgBcc9Fk0Us
https://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2Fwww.juristaitab.ee%2F&h=AT12tN8Wp6uFxTvlT17c4d1zO-BggLcLGIsuyN2GqAIqbEGA0Klpw-08QkHbmfKeSlu70OMcjntdLIaTJ4WwPhQPgqH59S5vxPe_cGS_s1CYpdx2dQR0X1C2vEQcIuy9o5BJneaoKMSGWFfcilM9R1x3xEjt6RDVEGkj8EPsU6t3LYH5dX7WUHix-1b-Pvoo0KqrKhN1mjCugHMBT2Y9ypGiCfp_CiX6DFG8iWi7pXVUSPN-edcsqec1YiflnpdcynloMLCHSI6l-faUyVSz1t4a_KaEvmoS8so6ScInKcklW8RIkop-tRiv8uWuZoGp8qKRcsX3MWiBKcZSQxuaxYJw5lRkYd-OZX4-pCCRThGa34FCl0aAsySqc1tRrfydy92PxlPTAYMV4Xy-8nIWLS_Fhxt5J0zFAg
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Борьба с влажностью и вода 
против мха
Бассейн спорткомплекса – уязвимое

место, с точки зрения влажности. Ма-
ленький пример: в прошлом году в ду-
шевых установили подставки из нержа-
вейки для мыльниц, а они уже поржавели.
Пришлось менять на те, что сделаны из
твёрдой пластмассы. Но это ещё мелочи.
Есть проблемы более серьёзные. Одна из
них – рекламация от спортсменов и тре-
неров.

«Впервые за долгие годы пловцы из
Санкт-Петербурга, которым нравится (по
соотношению «цена-качество») проводить
тренировочные сборы в Силламяэ, оста-
лись недовольны. Дело в том, что к лету
стали сдавать компрессоры, отвечающие
за поддержание влажности в нормальных
параметрах. Нагрузка же на бассейн в
это время выдалась большая: тренирова-
лись силламяэсцы, занимались группы
здоровья, было выделено время для за-
нятий для ребят из городского лагеря от-
дыха, приехали питерцы -100 человек.
Техника начала давать сбои. Конечно,
тренироваться при повышенной влажности
некомфортно. Оборудование у нас доста-
точно старое (ему уже пятнадцать лет).
Когда бассейн остановили на плановую
профилактику, компрессорами занялись
всерьёз. К сентябрю удалось положение
нормализовать. Однако дать гарантию,
что в дальнейшем ситуация не повторится,
не можем. Мы посмотрели, как обстоят
дела в бассейнах республики, которые по
возрасту равны нашему. Практически
везде прошла модернизация вентиляцион-
ной системы, а у нас пока на это средств

нет», - сказал директор спорткомплекса
Николай Денисенков.

Однако не только внутри бассейна шли
летом работы. «Может, кто обращал вни-
мание, что с северной стороны здания на
стене стали появляться мох и плесень.
Как с ними бороться? Обычные средства
не помогали. Нам дали подсказку – вести
обработку стен водой под сильным напо-
ром. Купили аппарат, подобный тому, что
используется  для мойки автомашин. И
такая технология позволила уже очистить
три стены здания бассейна», - сказал г-н
Денисенков.

Трава естественная, 
искусственная плюс дорожка
Футболистам тренироваться и играть

на естественном покрытии – милое дело.
Но чтобы «поляна» была качественной
(контроль за этим осуществляет Футболь-
ный союз Эстонии), необходимо траву
посеять, вырастить, подстричь… Ано-
мально жаркий июль нынешнего года в
отдельную проблемную тему выделил по-
лив.

«Увы, поливаем мы поле древним тру-
доёмким и не очень продуктивным спо-
собом – из шлангов. Надо думать о другой
поливной системе, хотя бы с использова-
нием водяных пушек», - сказал директор
спорткомплекса.

Про искусственное поле разговор идёт
давно. То, что существует сегодня, - это
«пещерный век», на нём с грехом пополам
ФСЭ ещё позволяет проводить игры
третьей и народной лиги, детских и юно-
шеских команд, но долго ли это разреше-
ние продлится? Да и эксплуатируется это
поле немилосердно. В Силламяэ пять
футбольных клубов, каждый из которых
для тренировок и игр претендует если не
на основное, так хотя бы искусственное
поле. Если говорить честно, то свой ресурс
искусственная поляна уже исчерпала. Кро-
ме покрытия есть ещё одна тема, связанная
с ним, – освещение. Лето – это хорошо,
даже если очень жарко, но вот пришла
осень. Световой день короче, а значит,
вступает в силу «солнечный ограничи-
тель»: в темноте не потренируешься, а
электроосвещения нет.

А теперь позволю бросить камешек в
огород футболистов. Напоминаю о том,
о чём не раз писал. Есть хорошее фут-
больное поле около здания Центра куль-
туры на улице Валерия Чкалова. Благодаря

заботам и издержкам спорткомплекса оно
выровнено,  посеяна трава, а когда она
пошла в рост, то её подстригали. Разметка
есть, сетки на воротах – тоже. Слышал
от футбольных тренеров: «Да, это поле
вполне пригодно для тренировок». Ре-
зультат? Если кто и играл на той «поляне»,
то только «дикари» и те изредка. 

Наболевшая тема – беговая дорожка
на стадионе. Покрытие её на пару десятков
лет отстало от современности. Да, дорожку
работники спорткомплекса чистят, «сби-
вают», ну а спортсмены терпят, поскольку
другого пока не дано. Никто не спорит,
что по тропе здоровья и по велосипедно-
пешеходной дороге, которая связала Сил-
ламяэ от и до, проходит или проезжает в
день намного больше горожан, чем по
дорожке на стадионе пробегает спорт-
сменов. Но не следует забывать и о раз-
личиях между спортом и физкультурой.
Если мы хотим, чтобы силламяэские лег-
коатлеты добивались успехов на между-
народной и республиканской аренах, то
и место подготовки должно быть соот-
ветствующим.

Лак и выстрелы по окнам
Обновить лак на полу в большом и

малом залах – это не прихоть спортком-
плекса, а требования, без которых залы
не пройдут процедуры регистрирования
на республиканском уровне. А нет ли-
цензии – нет возможности проводить офи-
циальные соревнования республиканского
уровня. Поучается, что лишь качественное
покрытие даёт «зелёный свет» для того,
чтобы в Силламяэ можно было органи-
зовывать турниры высокого ранга. «По-
стоянно, через год, мы лаковое покрытие
обновляем. Запах от краски, конечно, тоже
помеха, особенно для сотрудников спорт-
комплекса, но ничего не поделаешь. Хуже
другое. Обладатели травматических пи-
столетов повадились стрелять по окнам
спорткомплекса. Отверстие от пули вроде
бы небольшое и не очень заметно, но
стеклопакет приходится менять пол-
ностью: летом «принудительная» венти-
ляция от дырки не слишком досаждает,
но с приходом холодов спортсмены эту
«пробоину» почувствуют», - говорит Ни-
колай Денисенков.

Вообще хулиганью неймётся. Привели
в более-менее презентабельное состояние
«задники» вспомогательных помещений,
которые соседствуют с футбольным полем,
так какие-то «крутые окурки» взяли и
написали на стене огромными буквами
похабщину. Кто её стирал? Работники
спорткомплекса. Им, что, больше зани-
маться нечем? Лишние трудозатраты и
далеко нелишние деньги, которые спорт-
комплекс вынужден тратить на исправ-
ление вреда, нанесённого вандалами…
Конечно, нужны видеокамеры наблюдения,
но и они не панацея от бед, если в головах
у бедокуров сидит искорёженный девиз
мангустов. У них – «Иди и узнай», у ху-
лиганов – «Иди и навреди».

Николай КЛОЧКОВ

Городское хозяйство

Все при деле: тренеры – тренируют, спортсмены тренируются и выступают
в чемпионатах, первенствах,  турнирах, а сотрудники спорткомплекса «Калев»
стараются сделать так, чтобы тренировочный процесс и соревнования в
Силламяэ проходили в «штатном режиме». В большом хозяйстве, каковым
является спорткомплекс, не бывает спокойного времени или сезона. То не-
поладки возникают там, откуда не ждали, то плановый ремонт заставляет
ломать голову над тем, как «расселить» спортсменов, чтобы не нанести
ущерба для занятий.

Неприятно получать 
«рекламации»
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Основы роста
Реальный рост экономики имел под

собой довольно широкую основу. Как и
в предыдущие кварталы, наибольший
вклад внесли строительство, обрабаты-
вающая промышленность, профессио-
нально-техническая деятельность, а также
транспортный сектор и сектор ИКТ (ин-
формационно-коммуникационные техно-
логии). Строительная сфера быстро растёт
уже десять кварталов подряд. В этом году
наибольший вклад в рост строительства
внесли работы по возведению зданий.
Если предпринимательская статистика
показывает замедление роста объёмов
производства в обрабатывающей про-
мышленности, то, по данным учёта на-
родного хозяйства, реальный рост добав-
ленной стоимости в обрабатывающей
промышленности, наоборот, ускорился.
Причина – более быстрый рост продукции
этой отрасли по сравнению с производ-
ственными издержками и прочие мето-
дические различия.

Рост в обрабатывающей промышлен-
ности по-прежнему поддерживается силь-
ным внешним спросом. Экспорт товаров
увеличился в годовом сравнении на 5%.
Наибольший вклад в транспортный сектор
внесли портовые услуги, складские и про-
чие вспомогательные услуги в области
транспорта. Показателем здесь служат
сильные цифры роста по экспорту и им-
порту услуг, наблюдающиеся уже дли-
тельное время (во втором квартале соот-
ветственно 8% и 11%).

На внешнем рынке
Внешний спрос несколько ослабнет.

Хотя ценовая конкурентоспособность
эстонских экспортёров ухудшается, это
частично компенсируется ростом добав-
ленной стоимости товаров, в связи с чем
предприятия могут на внешних рынках
запрашивать более высокую цену. Доля
экспорта эстонских товаров на ряде рынков
наших крупнейших торговых партнёров
за последние 10 лет увеличилась. Кроме
того предприятия компенсировали сни-
жение своей ценовой конкурентоспособ-
ности меньшей прибылью.

Объёмы как в оптовой, так и в роз-
ничной торговле во втором квартале сни-
зились. Эта сфера деятельности испыты-
вает спад уже четыре квартала подряд. В
условиях ослабления роста розничной
торговли частное потребление растёт от-
носительно неплохо (4%). Частично при-
чиной является снижение в последние

годы доли товаров и рост доли услуг в
расходах потребителей. Следует также
учесть, что потребление ограничивают
рост цен и возросшее внимание к накоп-
лению. Номинальный рост зарплат в сле-
дующем году останется высоким, однако,
реальный рост нетто-зарплаты замедлится.
На ближайшие годы прогнозируется уме-
ренный, примерно трёхпроцентный, рост
частного потребления. 

Рабочие руки и инвестиции

Инвестиции как в первом, так и во
втором квартале снижались. Частично
спад вызван эффектом базы в инвестициях
корпоративного сектора, поскольку в пер-
вой половине прошлого года были сделаны
крупные инвестиции в транспортные сред-
ства. Во второй половине текущего года
эффект базы уменьшится, поэтому инве-
стиции в корпоративном секторе должны
будут показать лучшие результаты. Ин-
вестиции же в госсекторе и в домохозяй-
ствах во втором квартале увеличились.
Хотя рост инвестиций госсектора должен
в этом и следующем году замедлиться,
их прошлогодний резкий рост повысил
уровень инвестиций в секторе, и доля
инвестиций этого сектора в ВВП должна
увеличиться. В то же время совокупные
инвестиции по отношению к ВВП упали
на самый низкий уровень, по меньшей
мере, со времени восстановления неза-
висимости Эстонии. Это означает, что в
отдалённой перспективе потенциал эко-
номического роста понизится. 

Дефицит рабочих рук и рост расходов
на рабочую силу заставляют увеличивать
инвестирование в производительный ка-
питал. Поскольку, в соответствии с про-
гнозами, рост занятости через пару лет
прекратится, экономический рост и кон-
курентоспособность всё больше будут за-
висеть от повышения производительности.
Но, к сожалению, рост производитель-
ности рабочей силы за последние кварталы
замедлился. Рост расходов на единицу
рабочей силы, скорее, растёт, что означает
снижение ценовой конкурентоспособно-
сти.

По прогнозам, экономика Эстонии вы-
растет в этом году на 3,5%, а в следующем
– на 3,2%. И хотя речь идёт о замедлении
роста, экономика, по крайней мере, в бли-
жайшей перспективе останется хорошо
сбалансированной и устойчивой. В то же
время приходится считаться и с рисками.
Это и напряжённость на рынке труда
Эстонии, и влияние на предприятия слиш-

ком быстрого роста расходов на рабочую
силу, а также влияние нормализации фи-
нансовой политики в мировой экономике
на фондовые рынки, влияние процентных
ставок на долги, протекционизм и не-
ожиданное снижение внешнего спроса,
Brexit, геополитическая напряжённость.
Экономика зоны евро постепенно замед-
ляется, однако экономика США и мировая
экономика в целом в ближайшее время
продолжат быстро расти. Если сильный
экономический рост в США сохранится
до середины следующего года, это станет
самым длительным периодом роста за
последние 170 лет. В мировой же эконо-
мике цикл роста подходит к концу, и мы
прогнозируем, что уже через пару лет
начнётся её всеобщее замедление.

Удорожание энергии и цены
В августе стоимость потребительской

корзины выросла на 3,6%. Наибольший
вклад внесло удорожание энергии. По-
высились цены на электричество, на отоп-
ление и на моторное топливо. Цена на
электричество существенно выросла из-
за понижения уровня воды на гидроэлек-
тростанциях Северных стран, а также из-
за роста цен на уголь и на квоты по CO2.

Цена на моторное топливо повысилась
из-за повышения ставки акцизов и в связи
с ростом нефтяных цен. По оценке «Swed-
bank», цены на нефть в этом году сохра-
нятся на уровне выше 70 долларов за
баррель, а в следующем году немного
уменьшатся.

Рост цен на продукты питания в августе
был скромным – менее 2 процентов. Во
второй половине года рост продуктовых
цен должен быть более медленным из-за
высокой прошлогодней сравнительной
базы.

Рост цен в этом году превысит 3 про-
цента. Это примерно столько же, как и в
прошлом году. Среди разных групп про-
дуктов наибольший вклад в рост цен вне-
сут неизбежные расходы: жильё, питание,
транспорт. Кроме того на индекс цен по-
влияет удорожание алкоголя и табака. В
следующем году инфляция замедлится
до 3 процентов, поскольку рост цен на
энергию остановится.

Средняя брутто-зарплата растёт при-
мерно в два раза быстрее цен. В 2018
году средняя зарплата брутто повысится
почти на 7%, а в 2019 году примерно на
6%. Быстрый рост зарплат сохраняется в
связи с углублением дефицита рабочей
силы. По данным, которые были опубли-
кованы только что, во втором квартале
было 11000 вакансий. Больше всего сво-
бодных рабочих мест было в финансовой
сфере и в сфере недвижимости.

Работники чувствуют себя на рынке
труда уверенно и всё чаще меняют место
работы. За год текучесть кадров увеличи-
лась на одну пятую. Среди секторов наи-
большая текучесть кадров была в торговле,
промышленности и строительстве.

По информации «Swedbank»

Экономический рост Эстонии в этом году замедляется, однако экономика
остаётся хорошо сбалансированной и устойчивой. Во втором квартале ВВП
(валовой внутренний продукт) вырос год к году на 3,7%. Рост был выше,
чем в первом квартале, и в целом за первое полугодие экономика выросла на
3,5%. Такие цифры соответствовали ожиданиям. Из-за влияния цен номи-
нальный рост экономики существенно выше: во втором квартале - 8%.

Экономика
Промежуточные итоги и прогноз
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Цель программы развития – улучшить
здоровье людей, продлить продолжи-
тельность жизни, а также снизить нера-
венство в области здоровья между раз-
личными группами населения. Разраба-
тываемая программа будет состоять из
трёх частей, которые будут сосредоточены
на теме выборов и среды, поддерживаю-
щих здоровье, а также на человечном
здравоохранении. 

«В новой программе развития здоровья
будут поставлены новые цели, которые
должны быть достигнуты в течение
последующих десяти лет. Мы хотим,
чтобы они были достаточно амбициоз-
ными, но в то же время реалистичными»,
- сказала вице-канцлер сферы здоровья
Марис Йессе. «Несмотря на соответ-
ствующий ожиданиям рост продолжи-
тельности жизни у людей, проживающих
в Эстонии, не добавилось лет, которые

они могли бы прожить полностью здо-
ровыми. Это означает, что мы живём
дольше, но нездоровыми. Кроме того,
из года в год усугубляется проблема не-
равенства в области здоровья – это и
есть самые острые проблемы, которые
мы планируем решать последующие де-
сять лет».

В ходе создания черновика полного
текста были проведены встречи с за-
интересованными группами и предста-
вителями партнёров. Всего в процесс
создания программы развития было при-
влечено свыше 40 организаций, которые
представляют интересы заинтересован-
ных групп. В том числе были привлечены
представители групп пациентов, врачей,
студентов-медиков, медицинских сестёр,
психологов и психиатров, предприятий
и продавцов, представители химической
и пищевой промышленностей, аптекарей

и провизоров, учёных, а также предста-
вителей местных самоуправлений. 

«На сегодняшний день в ходе встреч
с представителями групп интересов была
получена ценная обратная связь, а также
предложения, которые были собраны для
создания черновика программы. Мы
ждём мнения и комментарии, которые
касаются именно черновика, - добавила
Марис Йессе. - К концу года мы хотим
переговорить со всеми партнёрами и
группами по интересам, а также создать
такую версию черновика, которую можно
будет представить правительству». 

План составления программы развития
предполагает в 2018 году определение
целей программы развития и разработку
индикаторов выполнения целей совместно
с партнёрами. В декабре 2018 года пла-
нируется представить полный текст про-
граммы развития правительству. 

Своими мнениями и комментариями
можно поделиться по адресу электронной
почты: rta2030@sm.ee до 8 октября. До-
полнительную информацию на эстонском
языке можно найти здесь:
http://www.sm.ee/et/rahvastiku-tervise-aren-
gukava-2020-2030

Анна ТИСЛЕР, 
советник по связям 
с общественностью 

Министерства социальных дел

Министерство социальных дел представило на открытое обсуждение программу
развития здоровья народонаселения на 2020-2023 гг. Министерство ждёт
мнения и комментарии по поводу полного текста программы до 8 октября
2018 года.

Из официальных источников

В следующем году вступит в силу из-
менение закона о регистре народонасе-
ления, в результате которого в регистре
останутся незаполненными данные о ме-
сте жительства тех людей, которые не
обновили свои данные после переезда
или которых владелец предыдущей квар-
тиры или дома попросил выписаться из
своего жилья. В результате этого место
жительства человека указано сейчас с
точностью до города или волости. «Ре-
комендуем всем, кого касается изменение,
при первой возможности предоставить
местному самоуправлению свои точные
данные о месте жительства. Изменение
данных не стоит откладывать на послед-
нии ̆ момент, потому что в противном
случае в январе можно будет столкнуться
с неприятным сюрпризом – человек
может остаться без таких привязанных
к месту жительства публичных услуг,
как, например, предоставление места в
детском саду, продление водительских

прав и прочих», – говорит заведующая
отделом по делам народонаселения Ми-
нистерства внутренних дел Энель Пунгас.
Всем тем, кто входит в целевую группу
и чей адрес электронной почты имеется
в регистре народонаселения, Министерст-
во внутренних дел разослало в апреле
письменное оповещение в виде элек-
тронного письма. Повторное оповещение
запланировано на осень. При этом в ре-
гистре народонаселения нет около одной
трети адресов электронной почты целевой
группы.

Зарегистрировать место жительства
просто: это можно сделать за пару минут
на веб-странице eesti.ee, для этого также
можно обратиться в местное самоуправ-
ление лично или по электроннои ̆почте.
В соответствии с деис̆твующим законом
человек обязан обновить свои данные о
месте жительства в течение 30 дней
после переезда на новое место житель-

ства, с нового года этот срок составит
14 дней.

По состоянию на сегодняшний день
изменение затронет более 38 000 человек,
из которых 40 процентов являются граж-
данами иностранных государств. Веро-
ятно, значительная часть из них в дей-
ствительности покинула Эстонию. Таким
образом будут приведены в порядок дан-
ные регистра народонаселения и будут
получены более точные сведения о на-
селении страны. Эстония планирует впер-
вые провести перепись населения, которая
пройдёт в 2020 году, на основании ре-
гистров. 

Предоставление фактических данных
о месте жительства полезно как для са-
мого человека, так и для местных само-
управлении ̆и государства. Посредством
регистрации места жительства человек
получает право избирать руководителей
местного самоуправления и получать от
него услуги и пособия. Государственные
учреждения отправляют приглашения,
например, на отсеивающее исследование
рака, именно по указанному в регистре
народонаселения адресу. И что ещё важно:
если место жительства человека зареги-
стрировано по правильному адресу, то
выплачиваемые им налоги поступают по
фактическому месту жительства, а мест-
ное самоуправление может предложить
за это лучшие услуги, хорошие дороги и
красивую окружающую среду, места для
детей в школах и детских садах. 

Министерство внутренних дел

Чтобы не остаться без общественных услуг, всем тем, чьи данные сеич̆ас
указаны только с точностью до самоуправления (отсутствует деревня или
улица, номер дома или квартиры), стоит предоставить местному самоуправ-
лению свои точные данные о месте жительства.

Министерство озаботилось 
развитием здоровья 
народонаселения

Данные о месте жительства 
в регистре народонаселения 
должны быть точными 

https://mail.google.com/mail/h/1wht5lihk5t56/?&cs=wh&v=b&to=rta2030@sm.ee
http://www.google.com/url?q=http%3A%2F%2Fwww.sm.ee%2Fet%2Frahvastiku-tervise-arengukava-2020-2030&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNEn6JRl-vrGcOEftgrPB-3va_yjag
http://www.google.com/url?q=http%3A%2F%2Fwww.sm.ee%2Fet%2Frahvastiku-tervise-arengukava-2020-2030&sa=D&sntz=1&usg=AFQjCNEn6JRl-vrGcOEftgrPB-3va_yjag
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Вот и детский сад «Яаниуссике» на-
дёжно и основательно подготовился к
новому учебному году благодаря выде-
ленным средствам из городского бюджета
на реновацию помещений, ведь дети ра-
дуются не только тому, во что они нарядно
одеты или какие прекрасные и внима-
тельные учителя заботятся о них, но и с
удивлением замечают всё новое, что их
окружает. А нового совсем немало, и
есть на что посмотреть и чему удивиться
в нашем детском саду. 

На выделенные средства в детском
саду созданы современные условия для
детей и всех сотрудников дошкольного

учреждения. Чистые, просторные, отре-
монтированные помещения отвечают
всем требованиям техники безопасности,
а также санитарным и гигиеническим
условиям содержания детей. За лето от-
ремонтирован кухонный блок. В обнов-
лённых помещениях кухни созданы пре-
красные условия для приготовления пищи.
Была проведена реконструкция бассейна.
В его помещении сделаны полы с элек-
трическим обогревом, и благодаря этой
серьёзной реновации дети в детском саду
«Яаниуссике» начнут занятия по плава-
нию уже с сентября, и закончатся они в
июне. Это очень важно для укрепления

здоровья детей и закаливания детского
организма с раннего детства. К новому
учебному году обновлены в детском саду
крылечки, некоторые стены и полы в не-
скольких местах, отремонтирован меди-
цинский кабинет, заменены светильники.
Всё это очень приятно созерцать каждый
день и, конечно, работать с детьми. Всегда
что-то ломается и нуждается в ремонте,
поэтому детский сад обязательно пла-
нирует и в дальнейшем проводить ре-
монтные работы для создания ещё лучших
условий для малышей и их учителей.

В связи с этим очень хочется поблаго-
дарить городское Управление за выде-
ленные средства, а также сказать огромное
спасибо всем рабочим, осуществляющим
ремонтные работы в нашем дошкольном
учреждении.

Но это ещё не всё! Ко всему выше
сказанному хочется добавить ещё одно
очень значимое нововведение, так как
оно произойдёт в детском саду прямо с
начала учебного года – с 1 сентября. По
проекту Министерства образования Эсто-
нии с сентября 2018 года в каждой рус-
скоязычной группе детского сада будет
работать учитель эстонского языка, ко-
торый будет заниматься с детьми языком
в индивидуальной и коллективной форме.
Это очень нужное и необходимое реше-
ние, которое поможет ребятишкам овла-
деть эстонским языком на должном уров-
не. У детей исчезнет комплекс общения
на другом языке и выработается пра-
вильное произношение. В каждой из трёх
русских групп в детском саду «Яаниус-
сике» будет работать такой эстонский
учитель.

Итак, новый учебный год уже стар-
товал. Красивым и обновлённым встретил
своих малышей детский сад 1 сентября.
Пусть для каждого малыша, родителя и
учителя этот новый этап взросления,
этот новый учебный год будет успешным,
насыщенным, творческим и интересным.
Удачи всем, успехов и радости!

Наталья БАСЕНКО, 
учитель детского сада

«Яаниуссике»
Фото представлено детским садом

1 сентября – это особенный и торжественный день не только для каждого ре-
бёнка, но и для взрослого и, особенно, для родителя. Для школьника, студента
или даже для маленького дошкольника – это очень важный и значимый
рубеж, на котором открывается новый этап взросления ребёнка. И каждый,
чувствующий огромную ответственность за благополучие и безопасность
наших детей, готовится к этому особенному дню, к новому учебному этапу
очень серьёзно, с любовью к детям и заботой о них. 

В дошкольных учреждениях
Благодарим и ценим
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(Окончание. 
Начало в NN 30, 31, 33) 

Хочу привести ещё  несколько инте-
ресных фактов, связанных с владениями
Кочневых в Удрии. В прошлом столетии
на берегу в Удрии был своеобразный
камень („sohvakivi“), который по своей
форме напоминал кресло или софу. По
желанию барышни владельца мызы Ме-
рикюла этот камень отвезли в усадебный
сад. Из Мерекюла «камень-кресло» пе-
рекочевал в Нарва-Йыэсуу, где он своим
видом до сих пор радует отдыхающих.

Берег Утриа частично находился под
охраной уже с 1939 года, когда под
охрану было взято валунное поле Утриа.
Здесь, 300 метров от ручья в западном
направлении, на отрезке прибрежной по-
лосы длиной примерно 450 метров и
шириной до 15 метров, между морем и
глинтом можно увидеть одно из самых
красивых и грандиозных валунных полей
в Эстонии. Бок о бок стоят валуны,
высота которых большей частью от од-
ного до полутора метров. Можно встре-
тить и более крупные валуны. Изучение
учёными структуры окаменелостей ука-
зывает на то, что валуны попали на это
место с различных участков. Среди ва-
лунов находится примечательный валун
по своей форме напоминающий утюг.

Около 150 лет тому назад дачники из
Москвы и Петербурга на берегу моря
между Утрией и Пиместику облюбовали
местечко для отдыха, которое любовно
по-французски называли mon plaisir (мое
удовольствие). Тогда эти земли относи-
лись к мызным владениям. Деревней
Удриа владел в то время барон Тийзен-
гаузен, а Пиместику – барон Корф. С

пуском железной дороги Петербург-Ре-
вель поток отдыхающих увеличился. По-
мещики в Монплезире построили дачную
деревню Villenkolonie Monplasir. Отды-
хающие брали дачи в аренду и пользо-
вались ими постоянно в течение дли-
тельного времени. Уже потом, после на-
ционализации помещичьей земли, ме-
стечко Монплезир назвали деревней
Муммасааре. Во время Второй мировой
войны деревня пострадала и не была
восстановлена. Земли этой деревни входят
в состав деревни Пиместику, а берег по-
прежнему называется Муммасааре. На
берег ведет дорога от Синимяэ.

Во Второй мировой войне, летом
1944 г., в Муммасааре начиналась не-
мецкая оборонительная линия «Таннен-
берг». Эта линия проходила по местности
мимо Синих гор в направлении Чудского
озера.  На берегу моря в дюнах остались
обновленные для туристов траншеи, око-
пы, блиндажи.

Фактически валуны присутствуют по

всему берегу Удрии, Муммасааре и до
мыса в Пиместику. Этот мыс в этом ре-
гионе самый внушительный по длине,
его можно видеть из Силламяэ. Во время
шторма мыс видоизменяется. Волны сно-
сят грунт с одного места в другое, только
группа валунов с одним большим валуном

находится на одном и том же месте. В
центре мыса, у леса, находится бетонная
площадка. На ней в советский период
стояли пограничная вышка и прожектор.
Во время Второй мировой войны на
мысе была немецкая батарейная позиция
и немецкий лесной лагерь.

Адельберт ПООЛЬ, 
Юрий ПООЛЬ 

В окрестностях Силламяэ
Муммасааре, 
линия «Танненберг» и валуны
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Путешествуя по России

Были мы в подмосковном Троицке, ко-
торый отныне «поглотила» Москва.
Троицк - город удивительный, его история
уходит своими корнями в 17-й век. Путь
он прошёл длинный: от пустоши Троиц-
кой как старинной вотчины боярина Сал-
тыкова до нынешнего наукограда (этот
статус присвоен Троицку в 2007 году).
По структуре населения, образу жизни,
культурно-бытовому обеспечению - по
всем признакам это город учёных, в ко-
тором действуют десять известных на-
учно-исследовательских центров. В ос-
новном все они были созданы в середине
20-го века, и только пара институтов –
более поздние образования (например,
годом основания технологического ин-
ститута сверхтвёрдых и новых углеродных
материалов считается 1995-й). Город чи-
стый, благоустроенный, зелёный. В го-
родах, ему подобных, то есть связанных
с наукой, главными достопримечатель-
ностями являются, как правило, памят-
ники видным учёным. Но… Только в
Троицке на Сиреневом бульваре с мно-
жеством детских площадок и фонтанами
стоит памятник младшему научному со-
труднику. Это единственный памятник
в России, увековечивающий молодых
«трудоголиков» науки. Представляет он
собой стальной кубический каркас, внут-
ри которого расположен гранитный куб
метрового объёма, а сверху конструкции
– огромные очки. 

Гулять по Троицку приятно: много
цветов, декоративных кустарников, кра-
сивых скамеечек – и ничего не сломано,
не разрушено. А ещё здесь такая вкусная
выпечка, пирожки – пальчики оближешь.
А вот найти уютное кафе, чтобы пообе-
дать, оказалось проблематичным.

Приятное впечатление оставил Зве-
нигород. Здесь бы я особо выделила
па мятник князю Юрию Звенигородскому
и преподобному Савве Сторожевскому
– мемориал двум самым видным деятелям
Звенигорода, сыгравшим важную роль в
его истории. С этого памятника гиды на-
чинают экскурсию по городу. В конце
14-го века Сторожевским был основан
крупный монастырь, который сегодня
является одной из главных достопри-
мечательностей Звенигорода. Экскурсия
в Саввино-Сторожевский монастырь была
составной частью нашего посещения
Звенигорода. Торжественный и нарядный,
монастырь был веками из самых почи-
таемых обителей Руси. О его роли в рус-

ском православии говорит хотя бы тот
факт, что он первым в стране получил
почетное звание «лавра».

Ещё одной особенностью Звенигорода
является памятник его знаменитой уро-
женке советской актрисе театра и кино
Любови Орловой. Его открыли два года
назад. Во-первых, такого памятника ак-
трисе больше нигде нет. Во-вторых, он
сооружён на народные пожертвования  -
предпринимателей, учреждений, жителей
Звенигорода и всей области. Его макет
звенигородцы выбрали голосованием
(чем не пример другим городам?!). Па-
мятник установлен на площади перед
культурным центром, который тоже носит
имя Любови Орловой. Скульптура пред-
ставляет из себя фигуру Орловой в позе,
в которой актриса была запечатлена в
фильме «Цирк», который наверняка стар-
шее поколение силламяэсцев неодно-
кратно смотрело. Платье из кинопленки,
на голове - цилиндр с пером, как у Ор-
ловой в фильме «Веселые ребята». 

А ещё Звенигород отличают малые ар-
хитектурные формы и «Купчий двор»,
который создан как будто специально
для туристов: здесь можно приобрести
авторские сувениры, отдохнуть и вкусно
пообедать в одном из маленьких ресто-
ранчиков (мы, воспользовавшись советом
гида, выбрали ресторан «Ёрш» (блюда
вкусные, по ценам вполне приемлемые,
обслуживание быстрое). В «Купчем дво-
ре» можно найти, что душе угодно: от
антиквариата до натуральной косметики.
Магазинчики нам тоже посоветовала гид,
очень милая, владеющая хорошим рус-
ским языком, энергичная, контактная мо-
лодая дама по имени Яна. Кстати, с ги-

дами нам, как и в предыдущие годы, и в
этой поездке очень повезло: не зря Татьяна
Николаевна Осепцова, заказывая экскур-
сии, гидов выбирает тщательно, ведь во
многом от них зависит, что увидят тури-
сты в первую очередь, что может оставить
наибольшие впечатлении в душе и отло-
жится «на полочках» в уме. 

В Звенигороде мы провели целый день.
Возможно, если бы времени у нас было
больше, мы обнаружили бы непременно
ещё что-то эксклюзивное. На нас ждал
город другой. И я приглашаю читателей
«СВ» в Подольск. Здесь «эксклюзива»
предостаточно. Мы познакомились с не-
сколькими объектами, которых, уверена,
нет в других российских городах. Первый
- памятник швейной машинке «Зингер»
(на снимке), установленный около крае-
ведческого музея, в котором мы тоже
были в 2011 году. В начале XX века пер-
вый завод американской компании «Зин-
гер» появился именно в Подольске. Снача-
ла его продукцией были только бытовые
швейные машинки. Затем завод начал
выпускать машины для различных от-
раслей промышленности: обувной, га-
лантерейной, швейной. Продукция пред-
приятия поставлялась не только в фир-
менные магазины в разных уголках Рос-
сии, но даже к императорскому двору.
После революции 1917 года завод был
национализирован, производство было
временно остановлено. Оно возобнови-
лось спустя 6 лет. Предприятие вновь
начало выпускать швейные машины, но
на этот раз под маркой «Госшвеймашина».
Производство развивалось, название пред-
приятия несколько раз менялось. Функ-
ционирует завод и в настоящее время.
Теперь его название - «Торговый дом
«ЗИГЗАГ». Памятник представляет собой
бронзовую машинку «Зингер», установ-
ленную на постаменте, облицованном
гранитом, которая «шьет» полотно ис-
тории города. На этом полотне можно
разглядеть основные достопримечатель-
ности Подольска, увидеть вехи его ис-
тории, воплощённые в образах. Высота
памятника составляет три с половиной
метра. Любопытный памятник! Нас взя-
лась познакомить с городом директор
музея Любовь Михайловна (кстати, по-
скольку мы оказались гостями зарубеж-
ными, то нас в музее даже одарили:
вручили нам календари и красочные бо-
гато иллюстрированные альбомы, издан-
ными к 200-летию Отечественной войны
1812 года, - «Недаром помнит вся Рос-
сия»). Она хотела вместить в трёхчасовую
экскурсию по городу как можно больше
любопытной информации. К сожалению,
на Подольск мы оставили времени мало,
поэтому много любопытных объектов
осталось вне нашего внимания. Но что
бросилось в глаза – это множество па-
мятников: Ленину, Лермонтову, Пушкину,
Толстому… Это явление вроде бы обыч-
ное. А вот то, что ещё необычно, я рас-
скажу в следующем номере «СВ».

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Знакомьтесь: эксклюзив!
За неделю путешествия по России в нынешнем августе мы, член Силламяэ-
ского русского общества культуры, посетили немало интересных достопри-
мечательностей, о чём я уже рассказывала в трёх предыдущих номерах
газеты. Продолжая эту тему, хочу остановиться на тех особо значимых
объектах, которые можно обозначить как «эксклюзив», то есть их не увидишь
нигде, кроме как в тех городах, где мы были, поскольку они связаны с кон-
кретной историей конкретного места.
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Дела молодёжные

Минувшим летом молодёж-
ный центр «ESN» прибрёл на-
бор разнообразных настоль-
ных игр. Казалось бы, в ком-
пьютерный век в них мало
проку, однако, оказалось, они
по-прежнему увлекательны,
как и для нескольких челове-
ческих поколений ранее. В
чём отгадка? Не настаиваю
на своём мнении, но, по-мое-
му, суть в том, что нынешняя
молодёжь устаёт от «замкну-
того компьютерного простран-
ства». Одно дело играть с ма-
шиной без компании, а другое
– «вживе», когда есть с кем
слово молвить (не по скайпу),
посмеяться, поострить, пора-
доваться выигрышу, рас-
строиться от поражения… -
сплошь эмоции! Вам это не
напоминает дворовое домино,
лото, фанты и т.п. из вашего
прошлого? Это я у старших
товарищей спрашиваю.

«Когда решался вопрос о
покупке настольных игр, то я
считал, что они, как говорится,
«не пойдут». И очень ошибся.
Играют все, даже те, кто
«выше этого» или считает, что
сие не для «серьёзных паца-
нов». Я тоже попробовал, про-
играл и там, и сям, а потому,
чтобы не терять авторитета,
«завязал». Надо понять так-

тику и стратегию игры, а у
меня времени и терпения на
это не хватает», - сказал ру-
ководитель «ESN» Игорь Ма-
лышев. 

Если присмотреться к со-
временным настольным играм,
то, в принципе, они - «хорошо
забытое старое», но в новой
упаковке. Конечно, имеет ме-
сто усложнение задачи, в
«формулу» вводятся состав-
ляющие, подсказанные ны-
нешней жизнью, однако не
это главное. Даже в игре «каж-
дый сам за себя» есть воз-
можность подыграть товарищу
или симпатичной девчонке,
чей благодарный взгляд до-
роже, чем набранные очки.

Однако не только под кры-
шей дома внимательный на-
блюдатель обнаружит что-то
знакомое в «суперновом».
«Есть люди, которые являются
сторонниками традиционного
ориентирования на местности
(карта, компас), а есть те, кто
занимается этим же с помо-
щью мобильных телефонов.
Любопытно, что «продвину-
тые» категорически не соглас-
ны, что первое и второе –
братья, хоть и не близнецы.
«У нас квест, а не ориентиро-
вание», - гордо заявляют они,
и никакие доводы не дей-

ствуют. Ну и пусть так будет!
Недавно Чупа (такое сцени-
ческое имя у девушки) при-
везла из-за рубежа ещё одни
вариант ориентирования-кве-
ста, который сразу увлёк мно-
гих наших ребят. Я долго раз-
бирался, но не гарантирую,
что полностью уяснил суть.
Но попытаюсь рассказать.
Дело в поиске клада. Попадает
человек в незнакомый город
или посёлок. Осматривать
местные достопримечатель-
ности в стиле «взгляните на-
лево, взгляните направо» скуч-
новато. Тогда входишь в ин-
тернет-приложение, где объ-
ясняется, что в этих местах
заложены клады, их отыскать
надо… И далее начинается
блуждание, то есть ориенти-
рование. Если сумел с зада-
нием справиться, то обнару-
живаешь капсулу с «кладом»
в порой самом неожиданном
месте, а заодно читаешь на
экране телефона краткий рас-
сказ о том, чем интересно ме-
сто, в которое ты попал. Свое-
го рода хрестоматия в соче-
тании с прогулкой. По Сил-
ламяэ, кстати, уже есть не-
сколько «кладов» для своих и
для приезжих. Кто-то уже, воз-
можно, у клада побывал, но
от этого скучно не становится.
Открываешь капсулу, а тут
тебе привет из далёкой Англии

или близкой Швеции. Повто-
ряю, это только то, что я усво-
ил, а если заинтересовались,
то обращаетесь за деталями в
«ESN».

Несколько слов о «кино-
шных делах». «Летом группа
«еэсэновцев», увлекающихся
видео- и фотосъёмками, по-
бывала в Таллинне, чтобы по-
знакомиться, как снимается
настоящее кино, а также по-
трудиться статистами. Речь о
работе над фильмом «Ласна-
горск». Оказалось, быть ста-
тистом – это тяжёлый труд.
После часа хождения возле
фонтана кто-то расслабился
и получил взбучку от режис-
сёра: «В чём дело?! Ходить
надо, как сказано, а не нести
отсебятину!». Не знаю, оста-
нется ли что-то от этих хож-
дений в фильме вообще, удаст-
ся ли увидеть на экране свою
ногу. Час съёмок даёт одну
минуту на экране. Затем на-
шим дали задание снять ре-
портаж о съёмках. Контроли-
ровал их работу специалист.
После, обсуждая итоги по-
ездки, услышал: «Знаешь,
Игорь, по сравнению с режис-
сёром ты милейший человек».
Это к тому, что я придираюсь
к некоторым материалам, ко-
торые готовит «ESN-TV». Зато
пришло понимание, что снять
что-то достойно – это «пахо-
та», абы как не принимается»,
- сказал руководитель «ESN». 

Николай КЛОЧКОВ
Фото 

с сайта молодёжного
центра

Ничто не ново под луной. Справедливо сказано. Всё течёт, всё меняется. И с этим не
поспоришь. Но один тезис не противоречит другому, если внимательно приглядеться.

Устав от компьютерного одиночества…

Там с 31 августа до 7 сентября прохо-
дили III Всемирные игры, которые были
очень масштабными, в них принимали
участие более трех тысяч атлетов из 80

стран. Участники мерились силами в 36
национальных видах спорта – верховая
стрельба из лука, скачки, кок-бору (со-
ревнование за тушу козла), единоборства,

эр эниш (борьба верхом на лошадях),
джирит (верховой бой копьями) и других.
Всего было разыграно около 600 меда-
лей.

Силламяэский борец Никита Лопоухов
по борьбе алыш занял 2-е место в весовой
категории до 70 кг. Никита тренируется
у Николая Новицкого в Открытом моло-
дёжном центре ESN Силламяэ.

По сообщению ESN

Очередная победа Никиты
Никита Лопоухов снова стал лучшим, на этот раз на соревнованиях
в Кыргызстане!
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К каждой праздничной ли-
нейке, связанной с днём рож-
дения, в школе придумывают
ещё какую-то «праздничную
нагрузку». В нынешнем сен-
тябре ею стала прогулка на
тропу здоровья по новенькой
пешеходно-велосипедной до-
рожке. А перед спортивной
частью (использовались такие
виды транспорта, как велоси-
педы, роликовые коньки, са-
мокаты, скейты, приветство-
вался и пеший ход) к коллек-
тиву школы обратился её ди-
ректор Юрий Никитин. Ма-
лышня, правда, не особенно
вслушивалась в речь руково-
дителя (их обсуждение про-
житого учебного дня напоми-
нало воробьиный щебет), а
вот те, кто постарше, вели
себя солидно.

После оздоровительной про-
гулки желающие развлекались
попкорном и сладкой ватой,
первоклашки этим несколько
задерживали родителей, ба-
бушек и дедушек, которые
пришли их встречать после
уроков. Но и взрослые улы-
бались, попав в праздничную

атмосферу, тем более что для
многих это их родная школа. 

А мы в «Силламяэском вест-
нике» очень хорошо помним,
как всё начиналось, тем более
что газета и школа – почти
ровесники, только мы чуть-
чуть постарше. Тогда вместе
с молодым директором Юрием
Никитиным переживали за
все строительные проблемы,
за то, что школа оказалась не
совсем готова к 1 сентября.
Зато потом радовались её от-

крытию, тому, как новосёлы
обживали свой дом, первым
успехам. В тот первый год
школа приняла в разные клас-

сы в общей сложности около
1000 учеников. Сегодня их
448.

Николай КЛОЧКОВ

Фоторепортаж
В школе «Каннука» в сентябре два праздника

10 сентября - дата для тех, кто учился или учится в школе «Каннука», важная. Поход в школу первого сентября –
одно, а день рождения школы – несколько другое. 28 лет назад 10 сентября школа (тогда она значилась под номером
5) приняла в свои стены первых учеников. Сейчас в ней грызут гранит науки уже их дети.


